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证券代码：002166                                  证券简称：莱茵生物 

 

桂林莱茵生物科技股份有限公司 

投资者关系活动记录表 

                                                        编号：2024-004 

投资者关系活动

类别 

□特定对象调研        □分析师会议 

□媒体采访            □业绩说明会 

□新闻发布会          □路演活动 

□现场参观 

 其他 线上交流 

参与单位名称及

人员姓名 

浙商证券杨骥、杜宛泽，天风证券吴立、林逸丹、王振铭，华福证券刘

畅、童杰，长江证券董思远、陈硕旸，东吴证券于思淼、罗頔影，中金

公司武雨欣、中泰证券何长天、国元证券许元琨、德邦证券韦香怡、中

信郭柯宇、博时基金钟天皓、天治基金王策源、银华基金李爽、南方基

金李榴心、农银汇理基金仲恒、中国对外经济贸易信托蒋海、中信建投

证券刘岚、江苏瑞华投资张海峰、明世伙伴私募基金唐茂钦、国赞投资

郭玉磊、广东正圆私募基金戴旅京、君阳私募基金张春龙、天虫资本高

景山、上海贵源投资赖正健、先锋领航投顾(上海)投资徐玮、苏州高新

私募基金高俊、浙江旌安投资杨笛吹、张宇、邓绍伟等 35 位分析师和投

资者 

时间 2024 年 4 月 26 日 

地点 线上会议 

上市公司接待人

员姓名 
副总经理兼董事会秘书 罗华阳先生 

投资者关系活动

主要内容介绍 

一、董事会秘书罗华阳先生介绍公司 2024年第一季度经营与业绩

情况。 

二、问答交流： 

问题一：我们留意到公司第一季度营收增速较快，从植物提取物的
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销售量和价格变化来分析，哪方面的贡献更大？ 

植物提取业务今年第一季度延续着去年第四季度的向好趋势，需求

持续恢复，行业整体预期明显修复。公司第一季度营收同比增长 35.07%，

主要是销量增长所带来的积极贡献，其中包括甜叶菊提取物、罗汉果提

取物及其他提取物中的多个产品，下游的市场需求呈持续增长态势。产

品价格方面的变化基本符合公司前期预测，新一季罗汉果提取物价格较

去年一季度价格同比大幅下跌，但基本延续 2023 年第四季度的价格水

平，甜叶菊提取物的价格相对较为稳定。 

问题二：公司第一季度毛利率提升的影响因素有哪些？ 

公司第一季度整体业务毛利率为 26.05%，较去年同期提升 2.67%，

提升原因主要包括：（一）罗汉果提取物业务毛利的不断修复，逐渐恢

复至正常水平；（二）其他提取物业务中，部分高毛利产品营收实现快

速增长，带动整体毛利率的提升。 

问题三：根据第一季度核心产品的表现，结合原材料种植情况，公

司预计今年全年甜叶菊和罗汉果提取物产品价格走势将会如何变化？ 

目前已经是四月底了，原材料种植已基本进入尾声，从目前个人所

掌握的原料种植情况来看，预计今年甜叶菊提取物和罗汉果提取物产品

价格将是向上走的一个趋势，特别是罗汉果提取物，今年原材料价格预

计会逐步修复至均衡价格，进而带动下游产品价格的部分上涨。 

问题四：第一季度帝斯曼-芬美意销售收入占比下降，可否详细介绍

一下原因？ 

从公司 3-4 月的发货频率、数量来看，相关订单保持稳定增长的良

好状态，1 季度的收入占比下降，主要可能存在部分产品订单的发货根

据客户要求推后导致。对于帝斯曼-芬美意的业务，我认为大家可适当弱

化对季度间业务波动的关注，可以稍微拉长周期来看业务的发展。 

问题五：近期德国大麻合法化让市场对于政策开放更加期待，公司

今年工业大麻业务将如何开展？ 

今年，全球工业大麻政策环境在持续发生积极的变化，包括德国、

日本等国家。公司对于工业大麻业务发展一直都秉持乐观的态度，今年
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工业大麻业务的业绩目标是大幅减亏，我们将重点从工业大麻雾化领域

及 CBD 衍生物、配方等方面着手，拓展市场、开拓客户，争取今年在

业务上实现重大突破。 

问题六：2023年第四季度起公司启动了较为强劲的业绩反转表现，

我们是否可以通过营收增速基本判定公司下游客户需求的恢复？ 

就公司核心产品方面，目前国内、国外市场都存在积极的变化，自

去年第四季度起行业基本恢复至往年两位数的增速水平，并且今年一季

度也延续着这样的发展势头，基于两个季度的持续性增长，我们认为基

本可以判定下游市场需求已恢复。公司也凭借自身的综合竞争优势，获

得远高于行业的业务增长水平。 

问题七：罗汉果原材料价格的下行有利于促进下游市场需求的增

长，但同时也会打击前端种植户积极性，有利有弊。请问公司如何看待

罗汉果产业今年的供需发展变化？ 

首先阐明一个观点，对于莱茵这样在罗汉果业务上实现规模化生产

的企业来说，基本上是不希望看到原材料价格出现大幅波动的，原材料

价格的暴涨暴跌对整个产业链的长期稳定发展是非常不利的，如果罗汉

果产业的参与方仅仅为了短期利益而破坏产业的良性发展，只会得不偿

失。因此，莱茵坚持秉承与农户、合作社等相关利益方实现合作共赢的

经营理念，通过长期友好的合作关系共同维护罗汉果产业的良性发展，

多年来我们也在不遗余力地推动这件事，向政府献言献策、签订保护价

收购协议、积极研发培育优质种苗、扶持优质合作伙伴发展等等，争取

让产业链的各个环节都能获得合理的收益，促进罗汉果产业健康可持续

发展。 

问题八：请问公司在合成生物业务方面的最新进展如何？ 

目前合成生物工厂的建设已进入相对后期的阶段，预计第三季度可

投入使用。在研发方面，全合成、酶转技术的研发项目都在正常推进中，

取得了阶段性成果，尤其是通过酶转化技术生产部分高价值天然甜味剂

成分项目已通过中试实验，待工厂建成后可快速投入生产。 

问题九：公司目前通过酶转化技术生产的产品，是计划直接向外出
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售，还是计划通过配方的方式出售？ 

公司更倾向于将酶转化技术生产的产品用于配方业务中。近年来，

我们与较多客户就相关配方已开展过沟通与合作，配方产品也获得了客

户的认可，在此基础上，也不断完善我们酶转技术的研究。待合成生物

工厂投入使用，有理由相信相关配方业务可实现快速放量的目标。 

问题十：公司对外投资的成都赛迪科，少数股东是怎样的背景？该

子公司目前主营的生物多糖、多肽产品主要应用到下游什么领域？ 

该子公司少数股东及管理人员均在生物多糖、多肽业务领域有着多

年的从业经验，尤其是在研发方面。生物多糖、多肽产品下游应用主要

在化妆品、保健（增强免疫力)、动物饲料、宠物营养、医药等领域。 

问题十一：结合第一季度业绩情况，公司是否有 2024 年全年的业

绩指引？ 

在收入方面，综合考虑季度间可能存在业绩波动后，我们继续维持

15%-20 的增速预测。在利润方面，结合一季度毛利率水平以及今年原材

料价格走势判断，预计全年整体毛利率将保持在 25-30%相对合理的毛利

区间内。 

问题十二：一季度营收增速较快，在客户拓展或应用方面是否有显

著变化？ 

从我们现有的客户情况来看，公司客户覆盖面已具备一定的广度，

现阶段公司的重点发力方向是深挖客户潜力，实现与客户的深入合作，

通过一季度客户采购情况来看，客户主产品线的应用在持续推进，整个

下游市场的应用变化都是积极的，一季度国内客户的需求有明显增长。 

附件清单（如有） 无 

日期 2024 年 4 月 26 日 

 


